
Дружба – это взаимная привязанность, духовная близость и 

поддержка. Чем больше у нас надежных дружеских отношений, 

тем безопаснее мы себя чувствуем. Как научить детей дружить?  

Не все люди рождаются с интуитивным знанием, как 

создавать и сохранять близкие эмоциональные связи, поэтому 

дружбе тоже нужно учиться. В этом, как и во многом другом, 

детям нужен взрослый, который покажет, подскажет, поделится 

опытом. Здесь прекрасно работает и собственный пример 

родителей, когда они при детях общаются со своими друзьями. 

Также важны послания и акценты, благодаря которым ребенок 

сможет ориентироваться в сложном мире взаимоотношений 

между людьми.  

Совсем малыши (1-3 г.), как известно, «играют рядом, а не 

вместе». Игрушки для них куда интереснее, чем сосед по 

песочнице. От «друга» чаще всего они ждут соучастия в забавах 

(«давай с тобой попрыгаем и ножками подрыгаем») и внимания к 

себе («смотри, что у меня есть!»). Поэтому одна из первых и 

основных задач взрослого – помочь ребенку увидеть в 

сверстнике такого же живого, классного, 

самобытного человека, как и он сам. 

Для этого можно привлекать внимание 

малыша к личностным качествам другого: «Вася 

подошел тебя пожалеть и погладить, когда 

ты расплакалась, он очень внимательный 

и чуткий». И подчеркивать его 

«схожесть»: «ты танцуешь, и Вася 

танцует, ты хлопаешь в ладоши, и Вася 

хлопает, ты кидаешь мячик, Вася кидает тебе его обратно, 

спасибо, Вася!».  

Крепкие узелки дружбы завязываются, когда дети заняты 

вместе чем-то интересным и увлекательным. И тогда через 

совместные действия и переживания растет интерес одного 



ребенка к другому – именно как к человеку, который близок по 

духу и с которым так много общего.  

Для дошкольников, например, это свободная игра. А чтобы 

игра получилась, надо что-то придумывать, предлагать, 

следовать правилам, учиться совмещать интересы и разрешать 

ситуации, когда мы хотим разного. Игра – вообще кладезь самых 

разных полезных жизненных навыков. 

Чем старше ребенок, тем больше его потребность в том, что в 

отношениях с друзьями была 

эмоциональная близость, ощущение 

общности и связи, возможность 

встретить сопереживание и в свою 

очередь оказать поддержку, поговорить 

о том, что волнует, почувствовать себя «в 

своей стае».  

Поэтому так важно для маленького 
ребенка создавать, а для «подрощенного» - предлагать ситуации 
и среду, где могли бы взойти и окрепнуть ростки дружбы: игры 
на детской площадке, активности с другими родителями и 
детьми, секции и студии. 

  

Умение выслушать, порадоваться за успехи и поддержать, 

когда грустно. В дружбе мы учимся очень полезному навыку: 

понимать, что мы со своими друзьями в чем-то похожи, но у нас и 

много различного – у каждого могут быть свои потребности, 

чувства, устремления. 

И хорошие, надежные отношения складываются только 

тогда, когда мы признаем эти различия, видим, что мы не 

одинаковые, и не ждем, что друзья будут во всем с нами 

соглашаться, смотреть на мир так же, как мы, и хотеть того же. 

Уважение укрепляет дружбу, а обзывательства, нечестность, 

стремление командовать и желание намеренно сделать другому 

больно – разрушают. 


